



## Wissenschaftliche Mitarbeiterin

### Dipl.-Psych. Friederike Sommer

Raum: JK 24/121c

Telefon: 030 – 838 55971

Email: [friederike.sommer@fu-berlin.de](mailto:friederike.sommer@fu-berlin.de)

- Ab September 2017      Wissenschaftliche Mitarbeiterin im Forschungsprojekt **Mindb4ACT** (Mapping, Identifying and Developing skills and opportunities in operating environments to cocreate innovative, ethical and effective ACTIONS to tackle radicalization leading to violent extremism) am Arbeitsbereich Entwicklungswissenschaft und Angewandte Entwicklungspsychologie der Freien Universität Berlin
- Juli 2016 - Juli 2017      Praktische Tätigkeit im Rahmen der Ausbildung zur Kinder- und Jugendpsychotherapeutin (PT 1 und PT 2)
- März 2013 - Juli 2016      Wissenschaftliche Mitarbeiterin im Forschungsprojekt **TARGET** (Tat- und Fallanalysen hochexpressiver zielgerichteter Gewalt) am Arbeitsbereich Entwicklungswissenschaft und Angewandte Entwicklungspsychologie der Freien Universität Berlin
- Seit Juli 2012              Doktorandin am Arbeitsbereich Entwicklungswissenschaft und Angewandte Entwicklungspsychologie der Freien Universität Berlin. Arbeitstitel der Dissertation: "Zur Bedeutung sozialer Belastungsfaktoren in den Entwicklungswegen von Tätern schwerer zielgerichteter Gewalt an Schulen"
- Seit Nov 2012              Ausbildung zur Kinder- und Jugendpsychotherapeutin am Institut für Tiefenpsychologie, Gruppendynamik und Gruppentherapie Berlin (ITGG)
- Juli 2010 – März 2013      Wissenschaftliche Mitarbeiterin im Forschungsprojekt **NETWASS** (Networks Against School Shootings) am Institut für angewandte Sicherheitsforschung der Fachhochschule der Polizei des Landes Brandenburg in Kooperation mit dem Arbeitsbereich Entwicklungswissenschaft und Angewandte Entwicklungspsychologie der Freien Universität Berlin

Nov 2003 – März 2010 Studium der Psychologie an der Eberhard Karls Universität Tübingen, Thema der empirischen Diplomarbeit: Entwicklung und Evaluation eines neuropsychologischen Gruppentrainings für aufmerksamkeitsgestörte Kinder: Der Mini-Attentioner

März 2002 – Nov 2003 Studium der Erziehungswissenschaften an der Universität Bielefeld

### **Publikationen und Kongressbeiträge**

Leuschner, V., Fiedler, N., Schultze, M., Ahlig, N., Göbel, K., **Sommer, F.**, Scholl, J., Cornell, D., & Scheithauer, H. (2017). Prevention of targeted school violence by responding to students' psychosocial crises: The NETWASS program. *Child Development, 88* (1), 68 - 82.

**Sommer, F.**, Fiedler, N., Ahlig, N., Leuschner, V., Göbel, K., Scholl, J., Hess, M., Mandel, M., Kiani, C., Neumann, T. & Scheithauer, H. (2016). Schwere zielgerichtete Gewalttaten an Schulen - Entwicklungspsychologische, mikrosoziologische und präventionswissenschaftliche Analysen. *forum kriminalprävention, 02/2016*.

Fiedler, N., **Sommer, F.**, Ahlig, N., Leuschner, V., Göbel, K., Scholl, J., Hess, M., Mandel, M., Kiani, C., Neumann, T. & Scheithauer, H. (2016). Schwere zielgerichtete Gewalttaten an Schulen - Erste Folgerungen für mögliche Präventionsansätze. *forum kriminalprävention, 02/2016*.

Ahlig, N., **Sommer, F.**, Fieder, N., Leuschner, V., & Scheithauer, H. (2016, September). Todesdrohungen im Schulkontext: Ernsthaftigkeitskriterien, Fallbeispiele und Handlungskonzepte für den Schulalltag. Vortrag auf dem Bundeskongress für Schulpsychologie, Berlin, Deutschland.

Göbel, K., **Sommer, F.**, Taefi, A., Stetten, L., Ahlig, N., Allwinn, M., Leuschner, V., & Scheithauer, H. (2016). Entwicklung und Reliabilitätsprüfung eines interdisziplinären Codebooks zur wissenschaftlichen Analyse von Straftaten zu Mord- und Totschlagsdelikten. *Rechtspsychologie, 4* (2), 429 - 447.

Fiedler, N., **Sommer, F.**, Leuschner, V., & Scheithauer, H. (2016). Krisenprävention an Schulen - Umsetzung und Evaluation des Programms NETWASS. *Report Psychologie, 4/2016*.

**Sommer, F.**, Leuschner, V., & Scheithauer, H. (2016, July). *The role of peer- and teacher-interactions in the genesis of school shootings – A multiple-case study* (Symposium: Impact of peer factors on the genesis of severe forms of school violence). Presentation at the 24th Biennial Meeting of the International Society for the Study of Behavioural Development, Vilnius, Lithuania.

**Sommer, F.**, Fiedler, N., Leuschner, V., & Scheithauer, H. (2016). Strukturen zur Identifikation, Bewertung und Intervention krisenhafter Entwicklungen im Kindes- und Jugendalter – Das NETWASS Krisenpräventionsverfahren für Schulen. *Zeitschrift für Kinder- und Jugendpsychiatrie und Psychotherapie, 44* (3), 198 - 207.

- Sommer, F.,** Leuschner, V., & Scheithauer, H. (2015). The role of social dynamics in the development of school shootings. Vortrag auf der Eurocrim, 15<sup>th</sup> Annual Conference of the ESC, 2.-5. September 2015, Porto, Portugal.
- Schlarb, A. A., **Sommer, F.,** Hautzinger, M., & Grünwald, J. (2015). Aufmerksamkeitstherapie bei Grundschulern. Effekte des neuropsychologischen Gruppentrainings Mini-Attentioner. *Kindheit und Entwicklung, 24*(2), 95 – 104.
- Scheithauer, H., Leuschner, V., & **NETWASS Research Group.** (2015). *Krisenprävention in der Schule. Das NETWASS-Krisenpräventionsverfahren zur frühen Prävention schwerer Schulgewalt.* Stuttgart: Kohlhammer.
- Scholl, J., **Sommer, F.,** Leuschner, V., Grote, B., & Scheithauer, H. (2015). Prävention schwerer, zielgerichteter Gewalt an Schulen. Eine onlinegestützte Fortbildung für Lehrkräfte in Deutschland im Rahmen des Programms NETWASS. *Kriminalistik, 1/2005*, 34 – 39.
- Sommer, F.,** Leuschner, V., & Scheithauer, H. (2014). Bullying, romantic rejection, and conflicts with teachers: The crucial role of social dynamics in the development of school shootings – A systematic review. *International Journal of Developmental Science, 8*, 3-24.
- Sommer, F.,** Leuschner, V., & Scheithauer, H. (2014, July). *Bullying, romantic rejection, and conflicts with teachers - The crucial role of social dynamics in the development of school shootings.* Oral presentation at the XX1st ISRA World Meeting 2014 at the Georgia State University, Atlanta, Georgia.
- Scheithauer, H., Leuschner, V., & **Sommer, F.** (2014, July). NETWorks Against School Shootings – A developmental approach for the prevention of homicidal violence in schools. Oral presentation at the XX1st ISRA World Meeting 2014 at the Georgia State University, Atlanta, Georgia
- Scholl, J., **Sommer, F.,** Fiedler, N., Leuschner, V., & Scheithauer, H. (2013). Das Projekt NETWASS - Networks Against School Shootings – Ein Programm zur Prävention schwerer zielgerichteter Schulgewalt. *forum kriminalprävention, 1/2013*, 8-14.
- Sommer, F.,** Fiedler, N., Leuschner, V. & Scheithauer, H. (2012). Vermittlung von Handlungskompetenzen an Schulen im Umgang mit krisenhaften Entwicklungen von Schülern - Das NETWASS-Programm zur spezifischen Prävention schwerer Schulgewalt. In: K. Seifried & S. Drewes (Hrsg.) *Krisen im Schulalltag.* (pp. 198-209) Stuttgart: Kohlhammer Verlag.
- Panno, J., **Sommer, F.,** Neumetzler, K., Fisch, S., Scholl, J., Lippok, A., Leuschner, V., Schroer-Hippel, M., Müller, A., & Scheithauer, H. (2012). *Netzwerke zur Prävention schwerer Schulgewalt etablieren. Leitfaden für Schulen.* Berlin: Freie Universität Berlin.
- Scholl, J., **Sommer, F.,** & Scheithauer, H. (2012). NETWASS - Blended Learning für Krisenteams an Schulen. Vortrag auf dem 17. Deutschen Präventionstag, 16.-17. April 2012, München.

**Sommer, F., & Scheithauer, H. (2012).** Leaking as starting point for prevention: An analysis of school-reported critical incidents. Vortrag auf dem XVII. Workshop Aggression, 15.- 17. Juli 2012, Luxemburg.

Scholl, J., **Sommer, F.**, Leuschner, V., & Scheithauer, H. (2012, September). Das Projekt NETWASS – Handlungsempfehlungen zum Umgang mit krisenhaften Entwicklungen von Schülerinnen und Schülern sowie einhergehende Risikofaktorenmuster im Kindes - und Jugendalter. Arbeitsgruppe Kontext der schweren zielgerichteten Schulgewalt. Vortrag auf dem 20. Bundeskongress für Schulpsychologie, Münster, Deutschland.

**Sommer, F.**, Fiedler, N., Warncke, S., Leuschner, V., & Scheithauer, H. (2012). Das Programm Networks Against School Shootings zur indizierten Prävention schwerer zielgerichteter Schulgewalt. Posterpräsentation auf dem 48. Kongress der Deutschen Gesellschaft für Psychologie, 23.-27. September, Bielefeld.

Scholl, J., **Sommer, F.**, & Scheithauer, H. (2011). NETWASS - Früherkennung an Schulen. Vortrag auf der Didacta 2011 - Die Bildungsmesse, 24. Februar 2011, Stuttgart.